

SECCIÓN POLÍTICA

La incapacidad de un Gobierno

Todo se ha cumplido, conforme la prensa lo había oportunamente previsto. No es ciertamente lo que sucede el cumplimiento de una profecía; redúcese sencillamente á que tocamos la realidad de los hechos, que tarde ó temprano siempre llega á imponerse.

Las consecuencias del funesto sistema económico seguido en nuestro país empiezan á producirse, y á la hora presente estamos amenazados de llegar á los resultados que se tocaron en Francia á raíz de la aplicación del absurdo sistema financiero de Law.

No tenemos para qué repetir lo que todos los días está diciendo la prensa respecto de las cuestiones económicas que hoy preocupan la atención general. El Banco de España, sin tener en sus cajas una existencia proporcional á la suma ya enorme de los billetes en circulación; la crisis metálica que está originando gravísimos perjuicios al comercio; el Gobierno, sin tomar medida alguna, cosa que en tiempo oportuno debió hacer, que tienda á aliviar el peso de tantos males, tratando de hacerlos desaparecer con toda urgencia. Esta es la situación, la cual, si hoy es mala, ha de ser cada día peor, pues ya está demostrado que el actual Gobierno está de todo punto incapacitado para hallar remedio á tanto mal.

Y por si la crisis financiera no fuera bastante tenemos todavía otro peligro de mayor bulto, si cabe, la cuestión de los vinos; para resolver la cual, bien demostrado está también que ha faltado al actual Gobierno la necesaria habilidad, pues es ya casi seguro que el Senado francés mantendrá las mismas tarifas votadas por la Cámara de dipu-

tados. El mercado Bursátil bien claramente está demostrada al Gobierno el disgusto que le produce la desdichada marcha financiera que se está siguiendo. Y este disgusto, que se ha manifestado hasta ahora por una importante baja en nuestros fondos, debe persumir el Gobierno á dónde podrá llevar el cambio de nuestros valores el día que se produzca verdadero pánico y salgan al mercado los rentistas á vender su papel, al mismo tiempo que se lanza el que en los establecimientos de

crédito existe en garantías de operaciones.

Pero lo peor del caso es que todas cuantas medidas puede tomar el actual Gobierno para mejorar la situación financiera, han de producir alarma entre los hombres de negocios, pues aquellas, mientras no se cambie radicalmente de sistema, tenderán á restringir el crédito y á empeorar la situación, con el absurdo procedimiento de tratar de salir hoy del apuro para entrar mañana en otro mayor.

En nuestro país estamos acostumbrados á ver cambios de Gabinete por causas puramente del orden político; pero hoy, reconocida como ya está la importancia de las cuestiones económicas, es preciso que los Gobiernos abandonen el Poder cuando no sean capaces de resolver los problemas financieros que se presenten.

Y ahora solo tenemos que decir: hemos visto que cuantos ha puesto en práctica el Gobierno para resolver la crisis económica y financiera, han fracasado.

Este Gobierno no es, pues, ya capaz de salvar tan comprometida situación. El país necesita otros ministros.

RAMON PEREZ REQUEIJO.
(La Justicia).

Héctor F. Varela

El telégrafo nos anuncia que el día 3 de los corrientes dejó de existir en Río Janeiro este hombre ilustre, orador elocuentísimo y escritor notable, llamado, con razón sobrada, el Castelar argentino.

Todo un código de buen gobierno, sabiamente pensado y expuesto, pudiera sacarse de sus discursos y escritos, en los cuales se nota el aliento de un espíritu superior, inspirado siempre en los más elevados sentimientos de honradez, de justicia, de lealtad á sus principios, de amor al gran ideal de la unión ibero-americana.

Hubo un tiempo en que, como Castelar aquí, era el idolo del pueblo argentino, y no se presentaba en el teatro ó en cualquier sitio público, que no provocase en las masas manifestaciones de delirante entusiasmo.

Oyéndole, acudía siempre á la memoria esta frase de Lope de Vega, aplicada á la lengua castellana: «Aquí no llega ninguna lengua del mundo; perdonenme la griega y la latina.»

Su palabra y su pluma, ésta comparable sólo á las mejores que honran la literatura española, estuvieron siempre prontas á romper lanzas por todo cuanto se relacionase con la alianza ibero-americana.

Allá en las más recónditas fibras del

hermoso corazón de Varela estaba escrito, con indelebles caracteres, un bellísimo ideal: el de una federación ó alianza ofensiva y defensiva entre las jóvenes Repúblicas americanas y las dos viejas naciones de la península ibérica formando una robusta nacionalidad, única en todo lo que no atentase á la independencia y autonomía de sus distintos pueblos.

Héctor F. Varela, que residió muchos años en España, fundó y dirigió en Barcelona un periódico ibero-americano, y no cesó en toda su vida de trabajar por tan nobilísimos propósitos, lo que ha hecho que los americanistas nos hayamos confundido todos en uno solo, espontáneo y veheméntísimo sentimiento de pesar.

La popularidad de Varela en la República Argentina, que en un tiempo fué tan inmensa, decayó hasta el punto de que un hombre de tanto mérito no obtuvo más honores que el de cónsul general de España, á pesar de haber sido candidato á la presidencia de la República.

¿Significa esto inconstancia ó ingratitud por parte de la opinión? ¿Quién sabe? Tal vez fué demasiado severa, porque aunque este hombre ilustre tenía, como todos tenemos, sus defectos, trabajó tanto por el progreso material y moral argentino! ¡Era tan entusiasta de España y de la raza ibérica! ¡Amaba tanto á la democracia!

En fin, Héctor F. Varela es uno de los hombres que en este siglo honran á nuestra raza. Su tumba encierra los restos de una gloria ibérica; la posteridad recogerá el nombre de Varela para colocarlo entre los que más han trabajado por la alianza hispano-luso-americana.

Hoy, pues, es día de luto y de llanto para todos los iberos: han perdido un cantor entusiasta de sus glorias y pasadas grandezas, y un apóstol fervoroso de sus progresos y futuros engrandecimientos.

RADESAL.
(De la revista *España y Portugal*.)

Notas políticas

Madrid 14.

El miedo de los conservadores

La crisis financiera, que ha venido á demostrar los errores del actual Gobierno, constituye hoy un gravísimo peligro para éste; peligro que quizá tenga consecuencias deplorables para el mismo, y lo que es mucho peor, para el país, si no halla medio de normalizar la situación de los fondos públicos.

El partido conservador no ignora que está amenazado de muerte, y esto se observa en sus mismos periódicos, donde, á través de la fingida confianza y los exagerados optimismos, se descubre el temor de que se hallan poseídos.

La actitud del Sr. Sagasta, que parece disponerse á recoger en breve plazo la herencia del Poder, aumenta el pánico en las filas conservadoras, que no ignoran cuan efímera es en este país la vida de los Gobiernos, pendiente solo del capricho y de las corazonadas.

Pero en el caso presente no podría atribuir el Gobierno conservador su caída á estas causas.

Nunca como ahora se justificaría la caída de un Gobierno.

Los conservadores fundaban casi toda su fuerza en su programa económico. Gracias á él, se creían los únicos capaces de gobernar nuestra nación.

Disminuir los gastos, aumentar los ingresos sin gravar al contribuyente, normalizar el estado de la Hacienda, todas estas seductoras promesas hicieron los conservadores. Pero ninguna de ellas se ha realizado.

Los gastos han aumentado en proporción notable. Los ingresos no llegan ni con mucho á cubrir aquéllos, y si se trata de reforzarlos, es perjudicando á los contribuyentes, imponiéndoles nuevos tributos. Buena prueba de ello los presupuestos presentados por el Sr. Cosgaya á sus compañeros, y que estos hallaron tan insostenibles, que el ministro de Hacienda tuvo que retirarlos para hacer en ellos las precisas modificaciones.

Agréguese á todo esto las formidables proporciones que ha tomado la crisis de los fondos públicos, y habrá que confesar el fracaso del programa económico de los conservadores no puede ser más completo.

De aquí sus temores y sus zozobras, que aumentan al ver al Sr. Sagasta extender la mano en demanda del Poder.

De aquí las acusaciones que lanzan al partido fusionista, diciendo que los desastres de hoy son el resultado de la administración de aquél.

La culpa es por igual de conservadores y fusionistas: á unos y otros alcanza la responsabilidad; es de los Gobiernos de la Restauración, llámense como se quiera, puesto que ellos solos han tenido la dirección de los negocios públicos durante diez y seis años de completa paz.

Entre Sagasta y Cánovas no vemos diferencias tan notables que nos obliguen á inclinarnos á uno ú otro. Los dos son peores.

Pero no podemos menos de reirnos al ver en la prensa oficiosa las invocaciones que hace al patriotismo y á los elevados sentimientos del jefe del partido liberal.

¡A qué cosas obliga el miedo de perder el presupuesto!

El Consejo del Banco

Ayer celebró sesión el Consejo del Banco de España.

Como los consejeros siguen en su costumbre de guardar gran reserva acerca de los acuerdos que toman, solo ha podido saberse que resolvieron adquirir pastas de oro y plata para aumentar las existencias del Banco hasta la cantidad que marca la ley.

También parece que la adquisición de dichos metales la hará el Banco con la garantía de su cartera, y sin que en la operación intervenga la casa Rostchild. —Pues que doña Leonor no me quiere, etcétera.

Y se dice, por último, que el Consejo renunció al proyecto de cangear el amortizable por Deuda exterior, y acordó limitar los créditos con garantía.

Recuerdo inoportuno

Dice *La Epoca* que «en poco tiempo han ocupado varios sucesos que prueban cuánto varían los que, dejándose llevar por la pasión, tergiversan los hechos, extraviando por completo la opinión.»

Y en apoyo de este aserto añade que «bien patente se vió este resultado con los ataques de que fué víctima la señora duquesa de Casto-Enriquez.»

Tiene razon el diario conservador; no es conveniente dejarse arrastrar por la pasion.

Pero en el caso á que se refiere de la duquesa de Castro Enriquez cuando la causa estaba en sumario hicimos una afirmacion que se ha cumplido: la de que nada le pasaría á la duquesa.

Y en efecto, el sobreimiento acordado por la Audiencia de Madrid ha venido á demostrar que no nos equivocábamos en nuestras profecías.

Verdad que esto no tiene mérito ninguno. Bastaba conocer algunas de las circunstancias que concurrirían en el caso, para asegurar que vendría un sobreimiento ó cosa parecida.

¿Cómo es posible que una grande de España de primera clase, con noventa mil duros de renta y relacionada con personas elevadísimas, pudiera ser autora del delito de que se la acusaba?

Rumores de crisis

Anoche se decía que el Sr. Cánovas pensaba aconsejar á la reina la formacion de un Gabinete *administrativo*.

Esta noticia circulaba con gran insistencia, y en el Bolsin le llegó á dar mucho crédito, llegando á hacerse cálculos sobre las personas que formarían dicho Gabinete.

Tambien circulaba el rumor de que el general Martinez Campos habia hecho indicaciones á determinadas personas, para que diese la cartera de Hacienda al señor Bosch y Fusteguerra.

Esta noticia la desmentían los conservadores, entre los que vá perdiendo mucho terreno la anunciada conjuncion con los reformistas.

Pero lo que con más fundamento se aseguraba era que el Sr. Cánovas, está dispuesto á sacrificar algunos ministros, entre los que en primer término se designa al Sr. Cos-Gayon.

De este modo piensa el presidente del Consejo mejorar la situacion económica.

La tarde de ayer

Al pánico de anteayer en la Bolsa sucedió ayer más firmeza en las transacciones. Al cerrar la hora oficial, todos los valores se cotizaron con alza participando tambien de ella las acciones del Banco de España que subieron un entero sobre el tipo á que quedaron anteayer.

* *

De la crisis se habló mucho ayer tarde en los círculos políticos.

Con tal insistencia se trató el asunto, que se afirmó por muchos que en el Consejo que hoy se celebrará en la Presidencia se planteará la cuestion política. Sin embargo de estos anuncios, nosotros seguiremos dudando que se haga la crisis por ahora.

En el citado Consejo de ministros se tratará exclusivamente de los asuntos financieros que hoy preocupan á todo el mundo.

(La Justicia).

Las sociedades cooperativas

Nadie pone en duda el beneficio que estas sociedades reportan; pero en España, en Francia, en Bélgica, no existe por ellas verdadero entusiasmo; cada cual trabaja *pro domo sua* con tendencia al aislamiento, en vez de estimularse con discusiones vivas y de tratar de unirse por el estrecho lazo de una confederacion; lazo que determinaría el movimiento obrero en cada país.

La idea cooperativa, que es una de las más prácticas del socialismo democrático, ha nacido en Francia. En Francia es donde primero se proclamó, con la claridad y fuerza demostrativa de una gran verdad, que para la emancipacion gradual del proletario, para la mejora

progresiva de la suerte del obrero, importa mucho reducir al menor número posible los intermediarios.

Es un fenómeno curioso y digno de ser notado que cada una de las tres grandes naciones donde se ha puesto primeramente en práctica la cooperacion haya elegido casi exclusivamente uno de los tres tipos de produccion, consumo ó crédito, desarrollándolo á expensas de los otros dos. Inglaterra las cooperativas de consumo; Alemania las sociedades de crédito mútuo; Francia las cooperativas de produccion. Estas últimas son las que menos éxito han alcanzado: no por ser menor su eficacia, sino porque las ha faltado la unidad de principio, el plan de conducta que ha presidido á la fundacion de las cooperativas de consumo y crédito.

En Inglaterra las cooperativas de consumo han adquirido una importancia considerable; pero hay que advertir que llevan 50 años de existencia y se hallan, por lo tanto, en su período de madurez.

En cuanto al desarrollo que han adquirido en Alemania las de crédito, baste decir que existen 2.200 *Vorshusvereine*, con más de un millon de accionistas; 600 cajas *Raffaisen* facilitan á los cultivadores la compra de semillas, ganados, aperos, etc.

Francia y España llevan todavía pocos años de experiencia en lo relativo á las cooperativas de consumo: la primera, sin embargo cuenta ya 1.500 sociedades, muchos de ellas prácticamente organizadas y hábilmente dirigidas, que prosperan admirablemente.

Prediquemos, pues, entre nosotros la cooperacion de consumo, y sobre todo practiquémosla. Este es el modo de contribuir eficazmente á la obra de emancipacion obrera y de moralizacion popular, sin pedir nada al presupuesto del Estado, por la sola virtud de la asociacion libre, fraternal y voluntaria.

Crean algunos que sería bueno reclamar el concurso legitimo del Estado pero mucho mejor es poder prescindir de tal auxilio. ¿Qué necesidad hay de esperar leyes y reglamentos para reunir nuestras economías y comparar en común lo que necesitamos para mantener nuestra casa más barato y con mejor calidad? Cuando una causa es buena, la iniciativa personal, el esfuerzo individual valen más que nada. El proverbio «avúdate y Dios te ayudará», se ha hecho indudablemente para los hombres libres.

MAHON

En el salon del Casino de Union republicana se celebró el sábado último la anunciada conferencia, desarrollándose los temas publicados oportunamente.

D. Antonio Vinent en su tema «Materia y espíritu», adujo varias razones encaminadas á demostrar la existencia del alma en el hombre. Citó en corroboracion de su aserto, varios ejemplos prácticos; hizo algunas comparaciones con igual fin entre el hombre y los seres irracionales; y dió claras y atinadas explicaciones de algunos fenómenos que con frecuencia se presentan á nuestra vista y dan evidente idea de que en el hombre hay algo más que materia, ó lo que es lo mismo, la existencia de un espíritu que se denomina alma. Espuso tambien que todo buen demócrata debe respetar, sin embargo, todas las creencias y opiniones sobre este punto, sean cuales fueren estas.

Al terminar su discurso el Sr. Vi-

gent y Victori fué muy aplaudido por los concurrentes.

El Sr. Seguí (D. Miguel) explicó luego su tema «Actualidades», en el que estuvo acertado y feliz. En breves palabras refirió los antecedentes políticos de cada uno de los Sres. que hoy forman el Ministerio presidido por el Sr. Cánovas, poniendo de relieve sus méritos y servicios respectivamente prestados. Dió algunos detalles acerca de la situacion actual de nuestra España en su estado económico, entrando en varias consideraciones sobre la escasa confianza que inspira al país la desatentada conducta del Gobierno conservador en todos los ramos de la Administracion pública.

Todas las pinceladas del Sr. Seguí fueron muy bien acogidas, mereciendo un verdadero aplauso del auditorio.

El Sr. Rodriguez reasumió como de costumbre, lo que habia sido objeto de la conferencia, y esto le dió motivo para esponer las causas que en su concepto han producido los apuros en que desgraciadamente se encuentra el Gobierno español. Espuso su asentimiento á lo manifestado por los Sres. Vinent y Seguí, y terminó espresando, como este último, que por hacerse cada dia más insostenible la situacion conservadora, no está lejano el dia en que ha de sustituirle otra en sentido liberal que haga más alhagüeno nuestro porvenir.

Las palabras del Sr. Rodriguez fueron agradablemente acogidas y celebradas del auditorio.

La Tertulia democrática progresista de la calle de S. Luís Gonzaga celebró ayer su acostumbrada conferencia que se vió muy concurrida.

El Sr. Vinent y Victori pronunció un correcto discurso, tomando por tema que los alcaldes de Real Orden, no son más que instrumentos de un gobierno absoluto y anticonstitucional; fué muy aplaudido. Siguió en el uso de la palabra el Sr. Tudurí, quién hizo una pintna acabada de la situacion; dió que la república se impone como única salvacion aceptada por todos los que desean ver á la patria libre de la terrible crisis que se avecina; añadió que la ambicion insaciable de los monárquicos, cuyo corazón está en la Bolsa, hacía imposible la continuacion de un estado de cosas tal y terminó diciendo que la baja de los fondos haría subir la indignacion del pueblo hasta el extremo de derribar el carcomido edificio, donde se cobijan los autores de nuestras desgracias actuales.

El Sr. Tudurí fué interrumpido varias veces por los bravos y aplausos de la concurrencia.

En el dia 27 del corriente á las doce de la mañana, tendrá lugar en las Casas Consistoriales la subasta por el arriendo de las casetas car-

nicerías, números 2 y 16.

Por el maestro contratista se ha dado principio á la construccion de tres cuartos de detenidos en el exclaustro del Cármen.

Nuestro correligionario y amigo D. Matías Thomás, vecino de Mercadal, ha remitido á uno de nuestros amigos la cantidad de Ptas. 20'70 recaudado en el citado pueblo para agregar á otra suscripcion particular abierta en esta ciudad para remediar las desgracias producidas por las inundaciones de Consuegra, Almería y Valencia.

En el referido pueblo se dará en breve una funcion con objeto de arbitrar fondos con el propio objeto.

Ha sido publicada la sentencia recaída en la causa que se dió en juicio oral el 12 del corriente, por la cual se condena á los procesados Perelló y Sampol á la pena de un año, ocho meses y veinte y un dia de prision correccional, indemnizacion al perjudicado en cantidad de 225 ptas., accesorias y costas.

Tambien se ha publicado la que recayó en la causa que se seguía á Pedro Pons Llambías de Alayor, que ha sido absuelto libremente.

El núm. XXI, año IV, de la *Revista Apícola*, que hemos recibido, contiene el siguiente sumario:

I. En el apiario.—II. Francia y los Maestros de escuela.—III. Variaciones sobre el mismo tema.—IV. Blanqueo de la cera y otras hierbas.—V. Utilidad del própolis.—VI. Les abejas.—VII. La tribuna apícola científica.—VIII. No el frío sino el hambre.—IX. Trabajadoras fértiles.—X. Departamento femenino.—XI. En el Sur-Oeste de Francia.—VII. Enfermedades abejas.—XIII. El duelo.—XIV. Miscelánea.

Copiamos de nuestro colega *El Globo*.

Ha sido denunciado el primer «Almanaque civil de Librepensadores» editado por nuestro particular amigo D. José Matarredona.

Concurre la circunstancia de que la denuncia ha tenido efecto á los tres meses de haber sido dado á luz el almanaque, y de haber logrado un éxito extraordinario.

A pesar del percance, se vende en la Administracion de «El Porvenir Editorial», Horno de la Mata, 5, primero, Madrid, al precio de 1'50 pesetas.

BOLSA DE MADRID

17 de Noviembre 4-15 r.
4 por 100 interior 69'700
4 por 100 exterior de 1891 71'600
4 por 100 amortizable 84'250
B. H. de Cuba de 1886 102'400
Acciones Banco España 372'000
París 8 días vista 15'750
Londres 90 días fecha 00'000
Londres 8 días vista 00'000

BOLSA DE BARCELONA

17 de Noviembre 4 30 r.
4 por 100 interior 69'500

4 por 100 exterior.	70'800
4 por 100 amortizable	00'000
B. H. de Cuba 1886.	102'370
Id. id. 1890.	94'120
Banco Hispano Colonial	52'200
Acciones ferro-carril Francia.	32'300
Id. Norte.	52'100
Id. Orense.	12'700
Id. Almansa.	140'500
Obligaciones Francia.	60'370
Id. Norte.	00'000
Id. Orense.	33'250
Id. Almansa.	69'500
Compañía Trasatlántica	82'250

Empeños del Casino Mercantil

Interior	8 rs. vn.
	paga alcista.

Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS

Día 18.

De Barcelona pail. *Estela*, pat. Antonio Sintés, con 6 trip. y efectos.

BUQUES DESPACHADOS

Día 14.

Para Palma, v.-c. *Menorca*, cap. don José Caldés, con 17 trips., efectos y la correspondencia.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY

S. Máximo ob.

SANTO DE MAÑANA

Sta. Isabel, reina de Hungría.

SECCION FINANCIERA

Banco Hispano Colonial.—Anuncio.—Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, Emisión de 1886.

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 1.º del Real Decreto de 10 de Mayo de 1886, tendrá lugar el vigésimo segundo sorteo de amortización de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1886, el día 1.º de Diciembre á las once de la mañana, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios número 1, principal.

Segun dispone el citado artículo, solo entrarán en este sorteo los 1.181.924 Billetes Hipotecarios, que se hallan en circulación.

Los 1.181.924 Billetes Hipotecarios en circulación, se dividirán, para el acto del sorteo, en 11.820 lotes de á cien Billetes cada uno, representados por otras tantas bolas, entrayéndose del globo trece bolas, en representación de las trece centenas que se amortizan, que es la proporción entre los 1.240.000 Títulos emitidos y los 1.181.924 colocados, conforme á la tabla de amortización y á lo que dispone la Real orden de 9 del actual, espedita por el Ministerio de Ultramar.

Antes de introducir las en el globo, destinado al efecto, se espondrán al público las 11.613 bolas sorteables deducidas ya las 207 amortizadas en los sorteos anteriores.

El acto del sorteo será público y lo presidirá el Presidente del Banco, o quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comisión Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario general. Del acto dará fe un Notario, según lo previene el referido Real Decreto.

El Banco publicará en los diarios oficiales los números de los Billetes a que haya correspondido la amortización y dejará espuestas al público, para su comprobación, las bolas que salgan en el sorteo.

Oportunamente se anunciarán las reglas á que ha de sujetarse el cobro del importe de la amortización desde 1.º de Enero próximo.

Barcelona 14 de Noviembre de 1891.—El Secretario General, Aristides de Arriano.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES de EL LIBERAL

NOTICIAS DE LA EXPOSICION DE CHICAGO

«World's Columbian Exposition»

Quando el Gobernador de Santo Domingo hizo prisionero á Colon temió que se hiciese alguna tentativa para librarle. Para evitar que así fuese apuntó un cañon de gran calibre á la entrada del castillo en que se halló Colon. Desde aquel día este cañon permaneció en el mismo lugar hasta que el Sr. Ober, con el permiso del actual Gobernador de Santo Domingo, lo llevó á los Estados Unidos para que mas tarde se le pudiera exponer en la Exposición.

El Sr. D. E. T. Jeffery, Presidente de la comisión para terrenos y edificios de la Exposición, presentó el siguiente presupuesto de los gastos de la Exposición en la última sesión de la Comisión Nacional:

Duros	
Edificios.	7.295.000
Trabajos de los ingenieros	450.000
Jardinería.	323.490
Viaductos y puentes.	125.000
Muelles.	70.000
Canales.	225.000
Servicio de agua y desagüe.	600.000
Caminos de ferro-carril	500.000
Fuerza motriz	800.000
Electricidad	1.500.000
Esculturas.	100.000
Vasos, lámparas, etc.	50.000
Carbon y alumbrado durante la construcción.	20.000
Asientos	8.000
World's Congress Auxiliary.	200.000
Mejoras en la orilla del lago.	200.000
Gastos generales, Departamento de Construcción.	500.000
Organización y administración	3.308.563
Policía y gastos misceláneos.	1.550.000
Total.	17.825.053

La Compañía de Telégrafos «Western Union» pondrá en un marco lujoso el primer telegrama mandado por los alambres, acontecimiento del año 1844, y lo expondrá en el Departamento de Electricidad de la Exposición. Este telegrama fué recibido por el Prof. Morse en el Capitolio en Washington de un ayudante que estaba en Annapolis.

Los hombres científicos é historiadores de Italia están actualmente muy interesados en el estudio de la cuestion de cual fué el verdadero lugar en que nació Colon. Además de Genova cinco ó seis lugares mas reclaman el honor de ser su suelo nativo y entre estos se encuentran Bettola. Dicen que últimamente se han descubierto pruebas indisputables en favor de Bettola, y dicha villa intenta erigir un monumento á Colon desde luego y enviar un representante á la Exposición con las pruebas y con otros documentos más de gran interés.

Pronto se propone convidar á los postores para la fabricación de 450.000 piés cuadrados de aceras dentro de los terrenos de la Exposición. La mayor parte de aceras tendrá 40 piés de ancho. No se imponen límites á los postores, cada uno tiene derecho de proponer la clase que en su concepto sea mejor y entre esas proposiciones se escogerá la que se considere á la vez lo mejor y menos costoso para los objetos de la Exposición.

El Dr. Bertelotte, Comisionado de las Repúblicas de la Plata ha notificado al Departamento Latino-Americano que está haciendo esfuerzos para arreglar que toda una colonia de trabajadoras en encaje y obreros en filigrana de oro y de plata de Paraguay vaya á la Exposición. Muy hábil es esta gente, y dicen que el

trabajo de las mujeres iguala al de las de Bruselas y como hacen uso exclusivamente de hebras vegetales este añade al valor é interés del trabajo.

Los propietarios de una de las más importantes esquinas en el centro de la ciudad de Chicago han decidido erigir un edificio de 16 pisos de alto y que costará duros 1.000.000. Este edificio será llamado «The Columbus» en honor al descubridor de América. En cada lado de la entrada principal se colocará una placa de bronce. La primera llevará, en inglés la siguiente inscripción.

Erigido en honor de COLON en el año de 1892, siendo este el 400.º aniversario del descubrimiento de América

y la otra como sigue:

CRISTÓBAL COLON Nació en Génova en 1435. Descubrió la América el día 12 de Octubre de 1492. Murió en Valladolid el día 20 de Mayo de 1506.

La intención es que quedará acabado el edificio para el día 1.º de Mayo de 1893.

La Francia y el Haya han pedido 20.000 y 11.000 piés cuadrados de espacio respectivamente en la Exposición únicamente para sus exposiciones de pinturas. Hasta estos últimos días muchos temían que la exposición de las bellas artes sería probablemente de muy poca importancia en la Exposición. Mas hoy día parece probable que este departamento será uno de los más brillantes y de mayor éxito, debido al hecho que los artistas de Europa reconocen que en América encuentran ellos sus mejores compradores, y por consiguiente están deseosos de aprovechar la magnífica oportunidad que les ofrece la Exposición para mostrar sus pinturas al público Americano.

Habrá á lo menos 25 restaurants en la Exposición además de los numerosos cafés. La Administración cuidará que no se cobren precios exorbitantes.

Es probable que se reúnan más de 3.000 perros en la perrera de la Exposición. Varios «clubs» han expresado ya sus intenciones de aumentar los grandes premios ofrecidos por la Exposición con medallas de oro de gran valor.

La Exposición naval.

La exposición que hará el Ministerio de Marina de los Estados Unidos será única en su clase. Está compuesta de un edificio que al parecer es un navio de primera clase semejante á los últimos buques de guerra que actualmente se construyen para el Gobierno, al costo de duros 3.000.000 cada uno, uno en Filadelfia y otro en San Francisco.

El tratado entre los Estados Unidos é Inglaterra defiende á ambas naciones el poner un buque de guerra mas fuerte que de la cuarta ó quinta clase en los lagos, y por esta razon es que se está haciendo este como un modelo. Es probable que llevará el nombre de «Illinois.» Será construido sobre estacas hincadas en la orilla del Lago Michigan al nordeste de Jackson Park. Estará rodeado por todos lados de agua y presentará el aspecto de estar amarrado al muelle.

Llevará todo el aparejo y armamento que pertenece á un buque efectivo, como cañones, torrecitas, tubos para torpedos, defensas contra torpedos, botes, anclas, cables, pescantes, etc., etc., con todo lo necesario para el manejo de estos. Se destacarán oficiales, marineros, mecánicos y marineros para el tiempo que dure la Exposición y la disciplina y modo de vivir á bordo de los buques de guerra serán mostrados. Al mismo tiempo el número de hombres así destacados será me-

nos que el número usual. Todos los días habrá ejercicios en el manejo de los botes, de los torpedos y cañones.

Las dimensiones del «Illinois» son como sigue: de largo, 348 piés; de ancho, 69 piés 3 pulgadas; de alto, desde el nivel del agua hasta la cubierta principal, 12 piés. En el centro de la cubierta hay otro edificio de 8 piés de alto y sobre este otro de más de 7 piés de alto para depositar las hamacas de los tripulantes, y más alto aun estará el puente, cuarto para las cartas hidrográficas y los botes.

En la parte de enfrente de este edificio alto habrá una especie de torre en forma cónica que se llama un «mástil militar», encima de la cual habrán dos cofas circulares para los tiradores. En estas cofas estarán tambien algunas ametralladoras.

Desde el nivel del agua hasta la cima del mástil militar hay 76 piés, y un palo para banderas y para hacer señas se eleva más alto aun.

La batería se compone de cuatro cañones de 13 pulgadas de calibre, cargados por la culata, de ocho de 8 pulgadas, cuatro de 6 pulgadas, 20 ametralladoras de á 20 libras, 6 metralladoras de á una libra, 2 «gatlings» y 6 tubos ó cañones para torpedos. Todos están colocados como en un buque efectivo.

Ed el edificio superior se encuentran los camarotes, comedores, etc., etc., y sobre la cubierta estará expuestas las luces eléctricas que se usan en tiempo de guerra para buscar al enemigo y los varios aparatos para el manejo de los botes y de los cañones; y en la torre de observación se verá como el capitán, por medio de la electricidad, puede manejar el buque en combates.

En una palabra en este modelo se puede ver no solamente los mil y un objetos que se encuentran a bordo de un buque de guerra de primera clase sino que tambien como viven los oficiales y marineros, y como se maneja un buque que está en peligro, encendido en tempestad ó en combates.

Es la primera vez que se ha presentado esta especie de exposición en una Exposición Universal. Se estima el costo en duros 100.000.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 17 10-15 m.

Se han dejado sentir fuertes temporales en las costas de Galicia, temiéndose ocurran nuevos naufragios.

Dícese que la crisis se planteará en el primer consejo de ministros que se celebre.

Madrid 17 5-45 r.

El ministro de Hacienda señor Cos-Gayon se ocupa de un empréstito de 250 millones en papel amortizable.

En la República Argentina se ha dejado sentir un ciclón que ha devastado la ciudad de Arroyseco, causando numerosos muertos y heridos.

Las bolsas continúan bajando, reinando en San Petersburgo verdadero pánico.

Los huelguistas continúan promoviendo desórdenes.

FABRA.

LOTERIA NACIONAL

Administración de loterías de 1.ª clase

Núm. 2

3—Arravaleta—3

Sorteo de Navidad

Se han recibido ya y puesto á la venta en esta Administración los billetes para el sorteo que debe celebrarse el 23 de Diciembre próximo.

Premio mayor:

TRES MILLONES DE PESETAS.

Precio del billete entero: 500 pesetas.

Id. de la fracción ó décimo: 50 id.

Mahon 17 Noviembre de 1891.—El Administrador,
Pascual José Hernandez.



LAS DELICIAS

Confitería y Pastelería

DE

Pedro de A. Valls Roselló

Prieto y Caules, 22

MAHON

Hemos recibido de la acreditada fábrica Goy y C.ª de Ginebra los caramelos llamados vulgarmente de los Alpes, que se venden á 20 y á 25 cént. de pta. la onza.

Bombones de chocolate, rusos é ingleses, frutas en conserva, jalea de diversas frutas á 25 cént. la onza.

Pastillas de diferentes esencias en bonitos estuches y cajitas á 15, 20 y 25 cént. de pta.

Galletitas Viñas y C.ª á varios precios.
En dicho establecimiento se está preparando para las próximas fiestas de Navidad, un rico y variado surtido de dulces y turrones propio para exportaciones, como son, turron de almendra, avellana, fruta, mil flores, yema, coco, etc. etc.

Igualmente se encontrará en dicha casa una porción de licores de varias clases, á precio de fábrica.

GRAN LIQUIDACION

de todos los géneros existentes en la

Tienda de Salas

7, HANNOVER, 7.

Sulfato de cobre

(Pèdre blaue)

Llegada la época de la siembra, el mejor y más seguro medio para obtener una cosecha de trigo bueno, sano y de peso, es hacer uso del tan renombrado

SULFATO DE COBRE

que priva uazca y destruye el tison (mascarell), obteniéndose un producto de clase superior tanto en calidad como en volumen.

Usese, pues, sin vacilar, el

SULFATO DE COBRE

que se vende á precios reducidos en la

DROGUERÍA MAHONESA

DE

VALLS Y PONS

8, NUEVA, 8

Al por mayor se hace rebaja en los precios.

En pago de los géneros que se compran en dicho establecimiento se advierte se admite toda clase de papel del Banco de Ciudadela, sin garantía y garantido.

NOTA.—Todos los billetes y obligaciones del «Banco de Ciudadela» que vayan garantizados con nuestro sello, firma y rúbrica se cambian á su presentación sin necesidad de hacer compras de ninguna clase.

Valls y Pons, Nueva, 8.
MAHON.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMA-MARA compuesto del DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fujiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y la conserva boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purgativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Para vender Lo estan las casas calle del Horno 2 y calle del Sol 72.
Informes en esta imprenta.

Se desea encontrar una criada para servir un matrimonio. Informarán calle Alonso III n.º 17.

Se vende la casa calle S. Gerónimo n.º 43.
Informes: Orfila 5.

Nodrizas En la calle de Melians n.º 65 del pueblo de Alayor hay una joven de 28 años que por habérselo muerto la criatura desea hallar otra para amamantar en su propia casa. Su leche es de cinco meses.
Para informes dirigirse á la misma.

Para vender Lo está una casa situada calle Santa Eulalia núms. 1 y 3, con vistas á la calle del Cármen.
Para informes, Infanta 179, ó bien calle San Clemente, 54.

Está para vender una casa situada en la carretera Nueva, sin número, señalada con un cartelito fijo en la ventana. Informarán en la misma.

Panadero En esta imprenta informarán de un joven que desea hallar colocación para ayudante de algun horno ó bien en clase de criado.

Se venden y alquilan
PIANOS
en la calle del Comercio núm. 3.

El nuevo Administrador de entierros José Pablo y Hernandez, participa á este respetable público haber trasladado su domicilio á la calle de San Juan, sin número, en donde ofrece sus servicios á todos en general.

COMERCIO DE CORDELERÍA Y OTROS ARTÍCULOS

DE M. THOMÁS ROBERT

Gran surtido de alfombras, Bruselas, Moquetas, Fielto, Yutes, esteras de cordelillo, pita, pita y esparto, esparto solo, de pleita surtidas, exprofeso para habitaciones de todas clases. Su colocación gratis.

Pasillos yute de todos anchos y precios.

Esteritas de coco de todas dimensiones lisas y de color, felpudos, redondeles, etc., etc.

A precios económicos se encontrará en el

COMERCIO DE M. THOMÁS ROBERT

Prieto y Caules, 3 (antes Arraval)

En el citado establecimiento se desea liquidar una partida de barriles de sulfato de cobre inglés puro al precio de coste.